

Veille d'actualité sur le paysage

du 26 septembre au 2 octobre 2024

| | |
|----------------------------|---|
| PAYSAGE..... | 2 |
| SITE..... | 3 |
| VILLE..... | 4 |
| ARCHITECTURE..... | 4 |
| CLIMAT..... | 4 |
| TRANSITION ECOLOGIQUE..... | 5 |
| ENERGIE..... | 5 |
| POLLUTION..... | 6 |
| RISQUES..... | 6 |
| BIODIVERSITE..... | 6 |
| FORET..... | 6 |
| MONTAGNE..... | 7 |
| LITTORAL..... | 7 |
| EAU..... | 8 |
| SOL..... | 9 |
| AGRICULTURE..... | 9 |
| JARDIN - CULTURE..... | 9 |
| SANTE..... | 9 |

PAYSAGE

[Les Annonces landaises \(07/09/2024\) - « Le paysage pour une transition désirable »](#)

Dans un contexte de transition écologique, le paysage peut-il devenir un élément moteur des politiques publiques d'aménagement du territoire, comme le suggère le collectif Paysages de l'après-pétrole ? Rencontre avec Jean-Pierre Thibault, son président, invité au printemps dernier par le Conseil d'architecture, d'urbanisme et de l'environnement (CAUE 40) pour présenter la démarche aux collectivités landaises.

[AREC \(27/09/2024\) - La marche sensible : un outil "sensoriel" de diagnostic de territoire](#)

Le 11 septembre dernier, l'AREC, qui avait été sélectionnée par les organisateurs des Assises européennes de la transition énergétique, a réalisé une marche sensible "sobriété" à Dunkerque qui a réuni une trentaine de participants venus de toute la France. Recueillir des informations, confronter les points de vue et construire une vision commune du territoire, qui réponde à la question : "Qu'est-ce qui dans l'organisation de l'espace ou des activités contribue à une modération de notre consommation d'énergie et de ressources ?", c'est ainsi que l'on peut caractériser une marche sensible "sobriété". C'est un outil, avec une approche sensorielle, de diagnostic du territoire, notamment utilisé dans nombres d'accompagnements effectués à L'Institut Paris Region.

[Objectif paysages \(27/09/2024\) - Veille paysages, la lettre d'information trimestrielle qui rend compte de l'actualité paysagère](#)

La lettre d'information "Veille Paysages" réalisée par l'inspection générale de l'environnement et du développement durable (IGEDD) propose l'actualité paysagère et son agenda au fil des territoires et des réseaux.

[Objectif paysages \(27/09/2024\) - L.I.N.K.E.D., des orientations pour une démarche globale](#)

Lors de sa dernière session plénière, le Comité directeur de la culture, du patrimoine et du paysage (CDCPP) a approuvé les Lignes directrices L.I.N.K.E.D. pour une approche intégrée de la gestion de la culture, de la nature et des paysages, basés sur l'approche du Conseil de l'Europe en matière de droits de l'homme et les conventions du secteur.

[Objectif paysages \(27/09/2024\) - Découvrez le dernier numéro "Paysage-info #51 du réseau Paysages d'Occitanie](#)

Le réseau paysage est co-piloté par la DREAL et l'Union Régionale des CAUE Occitanie. Il a pour objectif de participer à la mise en œuvre et la promotion de la politique des paysages en région. Il repose principalement sur l'animation et la mobilisation des différents acteurs dans un cadre de partage et d'enrichissement.

Evènements

[Objectif paysages \(27/09/2024\) - Exposition "Un atlas de paysages pour Paris"](#)

Une exposition au Pavillon de l'Arsenal consacrée à la restitution du processus de fabrication de l'Atlas de Paysages pour Paris.

[VOLUME-ENSP : 03/10/2024, 19h30, librairie Volume, Paris - Présentation du n°45 des Carnets du paysage](#)

[CAUE 78 : 20/10/2024, 9h30 Saint-Quentin en Yvelines - N°34 Les paysages de Saint-Quentin-en-Yvelines](#)

Prenez part à une visite-guidée issue de la collection 2024 d'Archipel francilien, dans le cadre des journées nationales de l'architecture, ou bien retrouvez-la sur l'application Détour.

[Réseau des Grands Sites de France : 9-12/10/2024, Cantal - 26èmes Rencontres du Réseau des Grands Sites de France. Entre paysage et expérience immersive, quelle mobilité durable pour les territoires patrimoniaux ?](#)

Les Rencontres du Réseau des Grands Sites de France rassemblent chaque année autour de 250 participants, élus et techniciens des collectivités locales, professionnels et experts des espaces naturels, du patrimoine et du tourisme, chargés d'approfondir un thème important pour la gestion et le devenir des Grands Sites de France et plus largement de tous les paysages d'exception. Le Grand Site de France Puy Mary - Volcan du Cantal accueille cette année l'événement qui se tiendra du 9 au 12 octobre 2024 et traitera du thème de la mobilité durable dans les paysages patrimoniaux. Croisant le regard d'experts, d'élus et d'acteurs de terrain, trois séquences rythmeront les séances plénières : 1 - Comment s'organiser à l'échelle territoriale pour favoriser les logiques d'écomobilité ? 2 - Quelle approche paysagère de la mobilité durable ? 3 - Comment la mobilité durable participe-t-elle à l'expérience de visite souhaitée ?

[Fédération des parcs naturels régionaux : 17/10/2024, Le paysage, outil de prévention des risques naturels ?](#)

[Pavillon de l'Arsenal : à partir du 26 septembre - un Atlas de paysages pour Paris](#)

la finalité des recherches menées par l'équipe de l'EPFL, le résultat des démarches de concertation avec le public et tout le processus de fabrication du projet de l'Atlas. Sur un peu plus de vingt-cinq mètres de long, l'exposition est organisée selon cinq thèmes : l'introduction, les unités, les structures, les entités et les éléments de paysage. Chacun des chapitres est complété par plusieurs contributions d'experts invités dans le cadre du projet de l'Atlas, tous issus de champs disciplinaires différents afin d'approfondir les thématiques abordées. À travers des cartes grands formats, des extraits filmés, des témoignages, des photographies et des maquettes, l'exposition Un Atlas de paysages pour Paris partage au grand public la richesse de l'expérience de paysage vécue tout au long de ce projet. Elle restitue le travail collectif mené depuis 2021 et explore les particularismes des paysages parisiens grâce à des analyses historiques, sociologiques et morphologiques, synthétisées dans des cartographies thématiques.

[Maison de l'architecture de Normandie : jusqu'au 04/01/2025, Rouen - Paysages de la Seine normande](#)

Photographier les paysages de la vallée de la Seine pour mieux les comprendre et apprécier leurs évolutions, tel est le but de cet observatoire commandé par plusieurs partenaires publics régionaux à deux artistes photographes, Claire TENU et Maxence RIFFLET. Des lotissements péri-urbains aux falaises de craie, des plongeurs du dimanche aux porte-conteneurs qui empruntent le canal de Tancarville, des cheminées de Port-Jérôme aux filandres du fleuve, ces artistes ont dressé un portrait éloquent et magnifique, à la fois sensible et documentaire, de ce territoire. Les photographies sélectionnées pour constituer l'exposition permettent de poser un regard nouveau sur des paysages aussi bien emblématiques que quotidiens et d'ouvrir le débat : quels sont les changements à l'œuvre dans la vallée de la Seine aujourd'hui ? Face aux enjeux sociaux, économiques et écologiques qui s'y croisent, quel sens pouvons-nous donner à nos actions et à nos politiques pour préserver la qualité de ces paysages constituant à la fois le patrimoine et le cadre de vie des habitants ?

SITE

[Institut Paris Région \(24/09/2024\) - Parcs naturels régionaux et économie circulaire](#)

La présente étude répond à une commande de la Région Île-de-France qui, dans le cadre de sa stratégie régionale d'économie circulaire (SREC), souhaite « engager les PNR franciliens dans l'économie circulaire » à travers deux objectifs : innover et expérimenter des actions relevant de l'économie circulaire (écologie industrielle et territoriale, économie de la fonctionnalité et de la coopération, économie collaborative) ; diffuser aux autres territoires ruraux les principes de l'économie circulaire, afin de favoriser les synergies entre les territoires franciliens ruraux et urbains. Dans ce cadre, L'Institut Paris Region a été missionné pour réaliser une étude expérimentale d'approche du métabolisme territorial sur chaque PNR, en vue de saisir les opportunités de valorisation des ressources à toutes les échelles.

VILLE

[The Conversation \(26/09/2024\) - « Renaturer » les villes, une voie prometteuse pour mieux s'adapter au changement climatique](#)

Pour rendre les villes moins vulnérables au changement climatique (canicules, inondations...), une voie se dessine : la renaturation, où l'on tire parti de la végétation pour lutter à la fois contre le ruissellement et les températures élevées. Oui, mais quelles solutions choisir ? Un projet de recherche s'est penché sur la question.

[Smart City Mag \(27/09/2024\) - Green Urban Sat : le démonstrateur du Grand Nancy et du Cerema pour suivre la végétation en ville](#)

Le Grand Nancy et le Cerema ont développé une plateforme offrant aux collectivités une aide à la décision dans leurs politiques ayant trait à la végétalisation du territoire. Elle donne une description précise de la végétation et des informations complémentaires peuvent en être dérivées, comme l'impact sur la qualité de l'air, l'efficacité d'un îlot de fraîcheur ou le bien-être des habitants en fonction de l'aménagement de jardins publics.

[Archistrom \(10/2024\) - Aude Masboungi, replacer les usagers à toutes les phases de la conception](#)

Architecte de formation, Aude Masboungi ne concevait pas son métier sans aborder les sujets d'usages dans leur globalité. En créant La Belle Friche, il y a quelques années, elle souhaitait faire le lien et le liant entre les concepteurs et les usagers afin de garantir une ville plus humaine qu'elle nous raconte.

ARCHITECTURE

[Archistorm \(10/2024\) - Faire le Mur : L'art de la terre en architecture](#)

Matériau ancestral dans l'histoire de l'architecture, la terre a décliné avec l'urbanisation et les matériaux industrialisés. Pourtant, tel un phénix, l'architecture de terre renaît aujourd'hui, affirmant sa place sur la scène architecturale du XXI^e siècle. En France, cette renaissance se manifeste par l'installation de centres de recherche prolifiques et des constructions emblématiques. La terre, humble et noble, réaffirme son rôle dans la quête d'un habitat durable et respectueux de l'environnement.

[France Inter \(01/10/2024\) - Quand les bâtiments imitent la nature](#)

À l'occasion du salon Batimat, Raphaël Gerson nous explique comment la nature peut nous aider à décarboner nos bâtiments.

CLIMAT

[The Conversation \(26/09/2024\) - « Renaturer » les villes, une voie prometteuse pour mieux s'adapter au changement climatique](#)

Pour rendre les villes moins vulnérables au changement climatique (canicules, inondations...), une voie se dessine : la renaturation, où l'on tire parti de la végétation pour lutter à la fois contre le ruissellement et les températures élevées. Oui, mais quelles solutions choisir ? Un projet de recherche s'est penché sur la question.

TRANSITION ECOLOGIQUE

[OXFAM France \(07/2024\) - Changement climatique : nous ne sommes pas prêts](#)

Le réchauffement climatique touche la France de plein fouet : L'été 2023 a été le plus chaud jamais mesuré sur Terre et le quatrième plus chaud mesuré en France¹. L'année 2022 a vu se cumuler tous les aléas climatiques extrêmes : sécheresse historique généralisée, mégafeux en Gironde et dans les Landes et orages violents. Pourtant, la France tarde à la fois à mettre en place une stratégie d'atténuation et d'adaptation, comme le rappelait le Haut Conseil pour le climat dans une lettre adressée au gouvernement le 4 avril 2024.

[CEREMA \(27/09/2024\) - Des actions de renaturation et développement de la biodiversité sur les sites du Cerema](#)

Plusieurs sites du Cerema sont devenus des terrains d'expérimentation pour la renaturation et le développement de la biodiversité, dans le cadre d'un appel à projets du ministère de la Transition écologique. En impliquant les agents des sites, des actions à différentes échelles ont été déployées.

ENERGIE

[LOCALTIS \(26/09/2024\) - La France mise en demeure de transposer complètement la directive révisée sur les énergies renouvelables](#)

La Commission européenne a décidé, ce 26 septembre, d'ouvrir une nouvelle procédure d'infraction à l'encontre de la France. Cette fois, pour défaut de transposition complète des dispositions de la directive révisée sur les énergies renouvelables (Lien sortant, nouvelle fenêtre) (voir notre article du 7 novembre 2023) relatives à la simplification et à l'accélération des procédures d'octroi de permis, tant pour les projets dans le domaine des énergies renouvelables que pour les projets d'infrastructure nécessaires à l'intégration des énergies renouvelables supplémentaires dans le système électrique. Ces dispositions devaient être transposées au plus tard le 1er juillet dernier.

[LOCALTIS \(01/10/2024\) - Éolien en mer : le gouvernement confirme le lancement d'un appel d'offres d'ici fin 2024](#)

Le gouvernement a confirmé ce 27 septembre le lancement d'ici fin 2024 d'un important appel d'offres pour l'éolien en mer. "La décision de l'État sera prise dans les prochaines semaines", a annoncé le ministère de la Transition écologique dans un communiqué diffusé à l'issue d'une réunion

à l'hôtel de Roquelaure entre les ministres de la Transition écologique Agnès Pannier-Runacher, de l'Énergie Olga Givernet et de la Mer Fabrice Loher avec les présidents des commissions particulières du débat public de la Commission nationale du débat public (CNDP). "La carte des zones prioritaires pour le développement des futurs parcs sera publiée à cette échéance", a-t-il ajouté, en précisant que "cette cartographie permettra[it] le lancement du dixième appel d'offres éolien en mer (AO10), d'ici fin 2024".

Événements

[AREC : 15/11/2024 - Les Générateurs Île-de-France : bilan annuel, témoignages et perspectives](#)

Le réseau des Générateurs Île-de-France vous propose de participer le vendredi 15 novembre à son webinaire annuel, pour dresser un bilan de la première année d'accompagnement du réseau et partager ses perspectives d'évolution. Pour rappel, le dispositif « Les Générateurs », lancé par l'ADEME, vise à accompagner les collectivités locales dans l'émergence et le développement de projets solaires photovoltaïques et éoliens à travers un réseau de conseillers présents au sein de différentes structures (ALEC, syndicats d'énergie, Énergie Partagée, AREC Île-de-France). Au programme de ce webinaire : Rappels sur le dispositif et actualités Bilan de l'année et chiffres-clés Témoignages et retours sur des accompagnements menés Panorama des outils et ressources Perspectives et suite du dispositif Questions/réponses

POLLUTION

[Actu environnement \(27/09/2024\) - Pollution sonore : la Région Île-de-France se dote d'un plan antibruit](#)

100 millions d'euros : c'est ce que consacrera la Région Île-de-France à la lutte contre les nuisances sonores liées notamment aux transports sur son territoire. Voté jeudi 26 septembre, le plan de la collectivité comprend 23 actions pour réduire de 30 % l'exposition des habitants au bruit d'ici à 2030, comme le préconise le Plan zéro pollution de la Commission européenne de 2021 : mise en place de revêtements acoustiques, notamment sur le périphérique parisien, et de nouveaux murs antibruit, création de 200 « zones calmes » au sein des communes et de 100 refuges sonores naturels, formation des polices municipales au constat, renforcement du dispositif de surveillance du bruit lié au trafic aérien...

RISQUES

[Vie publique \(26/09/2024\) - Inondations 2023-2024 : les péconiations du Sénat pour une meilleure adaptation de territoires](#)

Marquée par une pluviométrie inédite par son intensité, la période d'octobre 2023 à juin 2024 a donné lieu à des crues exceptionnelles, source d'inondations qui ont causé de lourds dégâts humains, matériels, financiers. Le Sénat a consacré une mission de contrôle aux évènements, tant pour tirer les leçons de la crise que pour en prévenir d'autres.

BIODIVERSITE

[The Conversation \(26/09/2024\) - Les étonnants moyens de communication des plantes](#)

La façon dont les plantes communiquent n'a rien à voir avec la nôtre. Et pourtant, ce sont de véritables conversations silencieuses qui se tiennent en sous-sol, à l'ombre des sous-bois...

[Actu environnement \(01/10/2024\) - Un programme de suivi de la biodiversité des forêts par les sons](#)

Dresser le paysage sonore des forêts sur le temps long. Tel est l'objectif poursuivi par le projet Sonosylva mené par l'Office français pour la biodiversité (OFB) et le Muséum national d'histoire naturelle (MNHN) grâce à l'écoacoustique (1). Une technique innovante qui consiste à analyser les sons pour mieux comprendre la biodiversité.

FORET

[INRAE \(24/09/2024\) - Diversifier les forêts pour les adapter aux sécheresses extrêmes](#)

COMMUNIQUÉ DE PRESSE - Le dérèglement climatique expose fortement les forêts aux sécheresses et canicules, ce qui conduit à un affaiblissement des arbres. Pour améliorer la résistance des forêts, une des solutions envisagées serait de diversifier la composition en espèces des forêts. Dans une étude parue le 24 septembre dans Global Change Biology et qui s'appuie sur des données issues de 5 forêts expérimentales, un consortium international de scientifiques, impliquant INRAE et le Cirad et co-financé par l'Ademe, montre que 2 facteurs améliorent les chances de survie des arbres dans des forêts mélangées : l'identité de l'espèce concernée et la composition en espèces de la forêt.

[Vie publique \(27/09/2024\) - Forêts publiques : une gestion au défi du changement climatique](#)

L'Office national des forêts (ONF) est un établissement public à caractère industriel et commercial. Il gère 4,6 millions d'hectares de forêts, soit 25% de la surface forestière de la France hexagonale (forêt domaniales de l'État et forêts communales pour l'essentiel) et "met sur le marché 40% des volumes de bois produits en France".

Evénements

[Forêt méditerranéenne : 17/10/2024 \(13\) - Cycle « Forêt, sol et eau, des alliés naturels »](#)

Rejoignez-nous le 17 octobre 2024 à Saint-Antonin-sur-Bayon et Beaurecueil (Bouches-du-Rhône) pour la prochaine rencontre de notre cycle "Forêt, sol et eau, des alliés naturels". Lors de cette journée sur le bassin versant de l'Arc, entre visites de terrain et tables rondes, de nombreux témoignages, expériences et conférences... viendront enrichir notre réflexion. Acteurs de l'eau, de la forêt et des territoires exposeront chacun leurs enjeux et, ensemble, nous proposerons des pistes pour renforcer l'alliance entre forêt et eau.

MONTAGNE

[LOCALTIS \(20/09/2024\) - Des maires de stations de montagne en appellent aux pouvoirs publics pour adapter leurs territoires](#)

Alors que la station de Métabief (Doubs), la plus importante du massif du Jura, a récemment annoncé la fermeture de 30% de son domaine skiable, cent maires de stations de montagne en appellent aux pouvoirs publics pour les accompagner dans l'adaptation des territoires de montagne.

LITTORAL

[Observatoire de la côte Nouvelle Aquitaine \(02/20219\) - La gestion dunaire de l'ONF sur le littoral de Nouvelle-Aquitaine](#)

Vidéo. Explication de la gestion dunaire sur le littoral de Nouvelle-Aquitaine, une vidéo réalisée par l'Observatoire de la Côte Aquitaine avec le concours de l'Office national des forêts.

[Réseau national des observatoires du littoral \(07/2020\) - Le parcours du grain de sable : de son origine aux plages de la côte aquitaine](#)

Vidéo. Explication de l'origine du grain de sable et de son parcours de son origine jusqu'à la plage. Une ressource précieuse mais qui tend à diminuer au fil des années et qui est une des principales causes de l'érosion des côtes. Partie I de la mini-série dédiée au grain de sable.

[Réseau national des observatoires du trait de côte \(05/2024\) - Vidéo : Le grain de sable et les modes de gestion du littoral](#)

Vidéo. L'Observatoire de la côte de Nouvelle-Aquitaine présente sa nouvelle vidéo pédagogique dédiée au sable et à son interaction avec les modes de gestion du littoral. Il s'agit du troisième épisode de la série dédiée à l'histoire du grain de sable.

[Réseau national des observatoires du trait de côte \(20/09/2024\) - Vidéo : Du Racou au Cap Leucate, un littoral en mouvement](#)

Vidéo. Ce film de sensibilisation au fonctionnement et à la gestion du littoral sableux catalan, initié par l'Observatoire de la côte sableuse catalane. Cette vidéo propose des images du littoral catalan, mais également des animations pour expliquer les phénomènes physiques spécifiques au système littoral sableux, accompagnées d'interviews.

[GIP Littoral \(24/09/2024\) - Consultation en cours pour une mission d'étude préalable de réaménagement durable de Cazaux à la Teste de Buch](#)

La commune de La Teste de Buch compte 6 plages surveillées : la plage de la Corniche située sur l'intérieur du Bassin, les plages océanes du Petit Nice, de la Lagune et de la Salie Nord, les 2 plages lacustres de Cazaux : Cazaux Lac et Cazaux Laouga. Comme les plages océanes, les plages lacustres ont été touchées par les incendies de l'été 2022. Des travaux immédiats ont dû être réalisés conjointement par l'ONF et la commune sur les 3 plages océanes, les réflexions se poursuivent sur ces sites notamment dans la continuité des études engagées depuis 2016 pour répondre aux enjeux de recul du trait de côte. Sur la façade lacustre, les sites ont continué à fonctionner grâce à des travaux réalisés en urgence de remise en état de certains ouvrages (platelage bois, aire de pique-nique, ...) et de sécurisation des bâtiments incendiés (dont un des postes de secours) ainsi que des routes et des parkings par l'abattage des arbres brûlés. L'incendie ayant défiguré le paysage, les abords du lac ont perdu une partie de leur écrin de verdure. Aussi, la commune souhaite aujourd'hui conduire une étude globale sur le devenir du secteur. Plus qu'une étude classique plan plage, l'enjeu pour la commune est de porter une réflexion sur un positionnement plus nature de Cazaux.

[Envies de ville \(24/09/2024\) - Face à la montée des eaux, ces villes qui se... déplacent !](#)

Face à la montée inexorable des eaux, certaines villes côtières n'ont d'autre choix que de se déplacer pour survivre. Entre aménagements temporaires et projets de relocalisation, ces communes luttent contre l'érosion qui menace de submerger leur littoral d'ici quelques décennies.

[Réseau national des observatoires du littoral \(10/2021\) - Le grain de sable : comment se déplace-t-il sur la](#)

[plage ?](#)

Vidéo. Cette vidéo fait suite au premier épisode dédié à l'origine du grain de sable et de son parcours de son origine jusqu'à la plage. Ce deuxième épisode explique le comportement du sable sur la plage au gré des saisons.

EAU

[MASA-CGAAER \(15/07/2024\) - Mission de simplification du cadre législatif et réglementaire applicable à l'entretien des cours d'eau](#)

La mission devait intégrer le point de vue des maîtres d'ouvrage, qu'ils soient privés - notamment les propriétaires riverains d'un cours d'eau qui ont l'obligation de l'entretenir mais s'en abstiennent fréquemment - ou bien publics, collectivités territoriales, en particulier lorsqu'elles exercent la compétence GEMAPI (gestion des milieux aquatiques et protection des inondations).

[MASA-CGAAER \(25/09/2024\) - Analyses « hydrologie, milieux, usages, climat » dans le bassin Loire-Bretagne - Retour d'expérience sur leur réalisation](#)

Des analyses HMUC sont effectuées sur le bassin Loire-Bretagne pour permettre d'arrêter les volumes prélevables en période de basses eaux. La préfète coordonnatrice de bassin a demandé qu'une mission d'experts puisse en analyser la réalisation et proposer des adaptations du guide méthodologique HMUC à l'usage des territoires. Les enjeux de la mission ont aussi été de favoriser le partage d'expérience entre les territoires et de préciser la place des démarches HMUC dans la prise de décision des acteurs de la gestion quantitative de l'eau.

SOL

[France 2 \(25/09/2024\) - Environnement : les fleurs, un antidote efficace pour soigner les sols](#)

Des départements français ont eu l'idée de redonner vie à d'anciennes friches industrielles en replantant massivement. C'est le cas de la Seine-Saint-Denis, où les fleurs plantées dépolluent les sols de l'Île-Saint-Denis.

AGRICULTURE

[LOCALTIS \(27/09/2024\) - Foncier agricole : depuis quatre ans, le projet RECOLTE collecte et diffuse les bonnes pratiques](#)

D'ici 2030, un quart des agriculteurs et agricultrices partira à la retraite. Ce sont 20.000 à 25.000 personnes qui devraient s'installer chaque année pour assurer la relève agricole. Si les candidats existent, l'accès aux terres est souvent un parcours du combattant. C'est justement l'objectif du projet RECOLTE, une initiative de Terre de Liens en partenariat avec l'Inrae, qui depuis 4 ans vise à collecter et diffuser les bonnes pratiques en matière de gestion des terres agricoles.

[MEAD Mouans-Sartoux, Potagers&Compagnie \(10/2024\) - Répertoire des fermes municipales, intercommunales et départementales en France](#)

Vous faites partie de la centaine de collectivités en France qui ont déjà une ferme municipale, intercommunale ou départementale ? Participez à cette enquête ! Plus d'une centaine de projets de

fermes bio portés par des collectivités locales, en production ou en émergence, sont déjà recensés en France. Ce mouvement de collectivités prend désormais de l'ampleur au travers de modèles très divers (régies, SCIC, contrat avec des agriculteurs etc.), de solutions innovantes adaptées aux besoins des territoires et mises en oeuvre par des élus, techniciens et acteurs engagés.

JARDIN – CULTURE

[Jardins de France \(10/2024\) - Gérer les plantes rudérales dans les jardins](#)

Indésirable pour les uns, utile pour les autres, la flore rudérale s'invite dans les potagers, les massifs de fleurs et d'arbustes, au pied des arbres, dans les allées, les cours ou encore aux abords des bâtiments. Plus ou moins envahissante selon la plante, le type de sol et le climat, cette végétation fait partie intégrante de nos jardins. Si vous souhaitez la gérer, il faut mettre en balance les bénéfices et les risques liés à chaque espèce.

SANTE

[Usbek & Rica \(15/09/2024\) - « Plus un lieu de vie est végétal, moins ses habitants sont déprimés »](#)

Professeure de biodiversité à l'université d'Oxford, Kathy Willis démontre dans son dernier ouvrage à quel point interagir avec la nature en général, et les plantes en particulier, comporte de nombreux bénéfices sur les plans psychologique et physique. Entretien.